
  

附件二 
Attachment 2 

 
 

香港中文大學聯合書院五十三周年院慶典禮 

(2009 年 10 月 23 日) 

 

聯合書院院長馮國培教授致辭 

 
王倩儀太平紳士、岑才生主席、各校校董、各位嘉賓、各位校友、各位同事、各位同學： 

 
今天是香港中文大學聯合書院五十三周年院慶的日子，我首先代表書院衷心歡迎及感謝各位蒞臨，與我們一同慶祝。在此，我要

特別感謝香港特別行政區政府環境局常任秘書長王倩儀太平紳士，在百忙中撥冗出席擔任今年的主禮嘉賓。王女士為聯合書院傑

出校友，得到王倩儀校友致辭訓勉聯合書院的學生，令今天的典禮倍添意義。聯合書院向來支持環保，例如我們有全校第一所太

陽能熱水器裝置的建築物，另我們很早便在學生宿舍推行全面的慳水慳電比賽，希望王倩儀秘書長以後能加強我們有關環保的意

識，使書院能在環保多盡一點力。 

 
今天除了慶祝書院的生辰外，我亦希望藉此機會再次恭賀高錕教授榮獲本年度諾貝爾物理學獎。高教授與聯合書院有著深厚的淵

源，香港中文大學電子學系於 1970 年在聯合書院所創立時，高錕教授是創系主任，可說是聯合書院最早期的成員之一。及至高

錕教授退休後十多年，於 2007 年底仍抽空接受書院刊物《聯合邁進》的專訪，暢談加入香港中文大學聯合書院、就任中大校長

及推動本港科研的經歷和感受，鼓勵我們識古知今，開來繼往。我們實在很感謝高錕教授，亦非常欽佩他敬業樂群，推動科研的

努力。我謹代表聯合書院同寅，向高錕教授再次致以至誠祝賀，亦祝願他的病情能早日改善。 

 
今天，我們很榮幸能有那麼多的校董、嘉賓、友好，聚首一堂，分享聯合書院五十三周年院慶的喜悅。在過去一年，為迎接香港

教育制度改革的新挑戰，我們在各項工作範疇上均作出全面性的檢討及部署。在書院校董會、基金會的帶領下，再加上校友會及

書院同寅的支持，學生團體的合作，大學和其他書院各行政單位同事的幫助，成效超卓。各位可以在我的報告書「我的第七年：

迎接新挑戰」中得知詳情。現在我簡述一下書院在去年所取得的重要成果與各位分享。 

 
 
（一） 通識教育乃書院非常重要的一環，通識教育課程不單能讓同學認識大學教育的意義，更為他們締造良好的環境，藉著

課堂內外的各種活動，幫助不同學系的同學相互交流及溝通。書院通識教育的目標一方面是要開拓同學的視野，另一

方面是為了培養同學之間跨學科的合作與交流。為配合大學在所有學分課程推行「果效為本方針」及在 2012 年更改

學制，書院通識教育辦公室舉行座談會，邀請學生、校友及教職員出席，以聴取三方對書院通識教育課程理想目標及

效果的意見。有關建議有助書院就通識教育課程作檢討及計劃未來的發展路向。書院亦成立書院通識教育諮詢委員會

及通識教育發展工作小組，委員會由殷巧兒校董作主席，邀請校內外專家為成員，集思廣益為本院的通識課程改革提

供寶貴意見。 

 
（二） 此外，書院亦一向大力推行全人發展及德育培訓，計有「岑維休先生德育計劃」，以培育品格高尚，才德兼備的學生；

亦有「馮燊均先生全人發展獎勵計劃」，希望同學在德、智、體、群、美五個範疇都得到均衡發展。在藝術方面，書

院蒙「洽蕙藝術及文化發展基金」的支持，成立「美育發展計劃」，為同學提供文化藝術培育。我謹向各捐贈基金以

支持上述計劃的幾位捐款人致衷心謝意。而各項計劃和活動也十分得到學生的支持和參予，例如書院剛舉辦了第二屆

「華文旅遊文學」國際會議，有很多學生參加與學者專家交流，另昨晚參加書院陸運會的學生人數多達四百三十人，

而四個宿舍和兩個走讀生舍堂也組織每隊為數二十至三十人的啦啦隊打氣。 

 
（三） 在學生關顧方面，我們很感激張煊昌博士的捐贈，書院於去年推出「張煊昌博士導修計劃」，由資深書院導師及宿舍

住校導師，以導修形式，透過網上平台「聯合講場」與同學交流。總結上年經驗，今年將計劃發展成面對面的小組導

修，將資深導師、書院導師、住校導師及參與同學分成六組，探討不同專題。此外，書院相信住宿經歷是學生在大學

生活的重要一環，亦理解到 2012 年三三四學制推行後，同學對於宿位的需求將更大，所以本年書院特別成立宿舍工

作小組，為整體增加宿位方案及宿舍財政等事項作出檢討及提議。為減輕同學於住宿上的經濟負擔，書院亦向同學提

供「住宿助學金」，幸蒙游應森校友及湯文亮先生的支持，「住宿助學金」才得以成立，今年合共提供四百個獎額予有

需要同學。游校友及湯先生已承諾為此助學金作長時期的捐贈，我謹代表聯合書院向他們作衷心的感激。 

 
（四） 書院近年積極拓展海外交流計劃，以擴展同學的國際視野及讓同學認識及體驗不同文化，並將所有交流考察活動整合

為「邁進地球村計劃」。計劃繼續深受同學歡迎，今年暑期參與書院舉辦的外地語文及考察學習計劃的人數有約二百

人，而透過大學及書院舉辦的長期交流計劃到海外大學學習的同學有超過一百五十人。本年度書院提供予同學的交流

獎學金亦增加至約港幣二百四十萬元。在此我亦代表書院衷心感激在座的捐款人如譚華正博士及上海總會各會董的慷

慨捐贈。 

 
（五） 本年度書院在獎助學金範疇上作出全面性檢討，例如新增了六十五個「第一代大學生」的入學獎學金，及兩項書院最

高榮譽的獎項，即「聯合書院明德獎」及「聯合書院新民獎」，以及其他獎助學金項目，亦因應學生的需要重組各項

獎助學金之安排，以期增加除學業外其他表現優秀的同學的獲獎機會。整體而言，本年度的獎助學金金額已增加至接

近港幣一千萬元，而獎額數目達二千三百名。謹此我再次衷心感謝校董會、基金會、校友及捐款人對書院的厚愛和支

持。今年書院的「獎學金頒獎典禮」將會於 11 月 10 日下午舉行，誠希各位嘉賓撥冗出席。 

 
經過書院同寅同心同德的努力，我們非常高興看見書院所收錄的學生越見優秀。我再一次衷心感激在座各位校董、嘉賓各校友的

支持。盼望各位同事、各位同學繼續努力，發揚「明德新民」的書院精神，共同迎接未來的新挑戰。多謝各位。 


